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Niederschrift 
 
über die 24. öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Schwabstedt am  
30. November 2017 im Hotel zur Treene in Schwabstedt. 
 
Beginn der Sitzung: 20.00 Uhr 
Ende der Sitzung: 22.45 Uhr 
 
Anwesend: 
1. Bürgermeister Jürgen Meyer 
2. Gemeindevertreter Gerd Delle 
3. Gemeindevertreterin Eike Hansen 
4. Gemeindevertreter Matthias Thomsen 
5. Gemeindevertreter Wolfgang Gottschlich 
6. Gemeindevertreterin Dagmar Delle 
7. Gemeindevertreter Broder Pörksen 
8. Gemeindevertreter Helge Marxen 
9. Gemeindevertreter Jörg Möller 
10. Gemeindevertreter Holger Schwerdt 
11. Gemeindevertreter Lothar Hoffmann 
 
Entschuldigt fehlen: 
Gemeindevertreter Thies Hansen 
Gemeindevertreterin Anette Herrig 
 
Außerdem sind anwesend: 
Lutz Dolata, Amt Nordsee-Treene (Protokollführer) 
Helmuth Möller, Husumer Nachrichten  
23 Zuhörer/innen  
 
 
Bürgermeister Meyer eröffnet die Sitzung der Gemeindevertretung Schwabstedt. Er begrüßt 
alle Anwesenden, besonders die Gäste, recht herzlich und stellt die ordnungs- und fristge-
mäße Ladung fest. Die Gemeindevertretung Schwabstedt ist beschlussfähig. Einwände ge-
gen die Tagesordnung werden nicht erhoben.  
Die Tagesordnung wird auf einstimmigen Beschluss um die Tagesordnungspunkte 12 und 
13 erweitert. 
 
Tagesordnung 
1. Einwohnerfragestunde 
2. Feststellung der Niederschrift über die 23. Sitzung am 28.9.2017 
3. Bericht des Bürgermeisters 
4. Bericht der Ausschüsse 
5. Anfragen aus der Gemeindevertretung 
6. Benennung der Mitglieder der Wahlvorstände für die Kommunalwahl am 6.5.2018 
7. Antrag auf Versetzung der Bushaltestelle im Ortsteil Hollbüllhuus 
8. Antrag auf Versetzung einer Straßenlampe im Ortsteil Hollbüllhuus 
9. Antrag auf Verbesserung der Entwässerung im Randbereich der Kreisstraße im Ortsteil  

Hollbüllhuus 
10. Antrag auf Aufstellen einer Infotafel an der Doppeleiche im Ortsteil Hollbüllhuus 
11. Antrag auf Gewährung eines Zuschusses für die Betreuung bei der dänischen Schule 
12. Antrag auf Bezuschussung des Baus der neuen Umkleidekabine des SV Ramstedt e.V. 
13. Antrag auf Zuverfügungstellung einer Fläche für den Hundefreilauf 
14. Änderung der Benutzungsordnung für das Treenehaus 
15. Umrüstung der Straßenbeleuchtung im Bereich Schloßstraße/Am Mühlenberg 
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16. Antrag des Seniorenbeirats auf Umgestaltung des Parkplatzes in der Ortsmitte 
17. Antrag des Seniorenbeirats auf Einrichten einer Handkasse 
18. Erlass der Haushaltssatzung 2018 
 
Nicht öffentlich 
19. Grundstücks- und Personalangelegenheiten 
 
 
1. Einwohnerfragestunde 
 
Es werden folgende Fragen beantwortet: 
• Es wird nach der Aufteilung des Unterschusses aus dem Abschnitt Pfingstmarkt / 

Bauernmarkt nachgefragt. Bürgermeister Meyer und Wolfgang Gottschlich erläutern die 
Posten. Eine genaue Aufteilung ist nicht möglich, da Elektroarbeiten und Kauf der Be-
schilderung für beide Veranstaltungen angefallen sind. Pauschal kann man sagen, dass 
die Kosten für die Schilder in Höhe von 2.000 € eine einmalige Ausgabe darstellt, die sich 
in den nächsten Jahren amortisiert. Der verbleibende Unterschuss ist dem Pfingstmarkt 
zuzuordnen. 

• Im Bereich der Ortsdurchfahrt bei der Verkehrsinsel ist kein Zebrastreifen vorgesehen, 
da der Durchgangsverkehr für eine Genehmigung nicht ausreicht. 

• Im Bereich Ecke Schlosstraße / Westerstraße bildet sich bei Regen eine größere Pfüt-
ze. Da noch keine Abnahme der Baumaßnahme erfolgt ist, wird der Mangel angespro-
chen. 

• Ein Bürger kritisiert intensiv den Bürgermeister, da er einem Hundehalter erlaubt haben 
soll, an der Slippanlage beim Bootsclub den Hund unangeleint baden zu lassen. Bür-
germeister Meyer ruft zur Mäßigung auf, an den bereits mehrere Monate zurückliegen-
den Vorgang kann er sich nicht erinnern. Die Diskussion wird mit Hinweis auf den Sinn 
der Einwohnerfragestunde abgebrochen. Bürgermeister Meyer schlägt ein persönliches 
Gespräch vor. 

• Es wird nach dem Beschluss für die Verfüllung des Kinderplanschbeckens gefragt. Wie 
bereits in vorherigen Sitzungen der Gemeindevertretung erläutert, ist die Verfüllung vom 
Bürgermeister angeordnet worden. Es gibt seitens der Gemeindevertretung nur einen 
Abrissbeschluss. Die Verfüllung ist deutlich günstiger und dient der Gefahrenbeseitigung. 
Das weitere Vorgehen wird in der Gemeindevertretung weiter beraten. 

• Bei der Baumaßnahme der Ortsdurchfahrt hat der Zweckverband Breitband Leerrohre 
mit verlegen lassen, die Telekom hat trotz Bauhinweis die Baumaßnahme nicht für Ver-
legearbeiten genutzt. 

• Die Standsicherheit und die Prüfung bei den Straßenlaternen wird hinterfragt. Bürger-
meister Meyer ist das Thema bekannt, das Amt ist da mit eingebunden. 

• Auf den Hinweis, dass die Abstände der Straßenlaternen nach der LED-Umrüstung zu 
groß sind für den Lichtkegel, führt Bürgermeister Meyer aus, dass es keinen Anspruch 
auf Straßenbeleuchtung gibt. Daher gibt es natürlich auch keine zu weiten Abstände. 
Fördermöglichkeiten bei LED Umrüstung werden mit dem Amt geklärt. 

• Das junge Wohnen Camp 6 erwirtschaftet einen Überschuss.  
• Ein Bürger dankt Eike Hansen für die umgesetzten Maßnahmen auf der Treene, an der 

Treene und im Markttreff. 
• Zum Thema Insektensterben wird nach Maßnahmen der Gemeinde gefragt. Bürger-

meister Meyer erläutert, dass in Schwabstedt als Beispiel die Umgestaltung der Fock-
schen Sandkuhle und des anliegenden Wäldchens genau diesem Zweck dient. Weitere 
Maßnahmen werden zukünftig weiter beraten und aufgrund der Aktualität vielleicht auch 
gefördert. In der kurzen Diskussion wird angeregt, dass jeder Privatmensch die Möglich-
keit hat, durch kleine Maßnahmen wie z.B. Begrünung eines Carportdaches den Lebens-
raum zu fördern. 
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2. Feststellung der Niederschrift über die 23. Sitzung am 28.9.2017 
 
Die Niederschrift wird einstimmig festgestellt. 
 
 
3. Bericht des Bürgermeisters  
 
Bürgermeister Meyer berichtet über folgende Themen: 
• Ausschusssitzungen Amt, Gemeindeausschüsse, Bürgermeisterrunde, OKR, Arbeitskreis 

750 Jahr Feier, Aktiv Region, Feuerwehrausschuss 
• Ehrungen, Amtsgeschäfte 
• Ortstermine Hundefreilauf, Hollbüllhuus, K 135 
• Wasserverband Abwassergespräch; Gebühr wird leicht sinken 
• Rufbus 
• Wahl eines neuen LVB beim Amt  
• Stand der Breitbandversorgung  
• Kommunalwahl: 2 Wahlbezirke in Schwabstedt 
• Eröffnung der Ortsdurchfahrt K 135 
• K 135 Geschwindigkeitsbegrenzung vom Kreis abgelehnt, die Ergebnisse der Messun-

gen der Geschwindigkeit waren unauffällig 
• Baumpflegearbeiten an 200 Bäumen durch Fachfirma 
• Weg Op de Sein – Baubeginn; Rosenkoppel Endausbau beginnt 2018, Firma macht auch 

Parkplatz an der Schule mit. 
• Bestellung von Verkehrsschildern 
• Markttreff, Türen nach DIN Norm Öffnung angepasst, Tourismus Ecke ist toll neu gestal-

tet worden 
• Überschwemmungen durch Starkregen in Holbek 
• Verhandlungen mit Fa. Rohde wegen Beförderung des Waldkindergartens zum Essen 
• Waldkindergarten Zuschuss 14.900 € ist eingegangen. 
• Pressetermin Waldkindergarten; Jugendwaldspiele Lehmsiek 
• Kindergarten und Treenehaus - Auftrag Reinigungsfirma wird weiter geprüft. 
• Anstich Oktoberfest 
• Veranstaltungen Singgemeinschaft Männergesangsverein, Fischereigenossenschaft, 

Johrversammeln Plattdeutsch 
• Feuerwehrübungen 
• Besprechungen AktivRegion - Zuschuss Treenehaus sieht schlecht aus. 
• Besprechungen mit dem Inhaber des Hotels zur Treene 
• Laterne Laufen 
• Reparatur Wasserrutsche, kleiner Traktor, großer Traktor 
• Thorsten Fabel bietet seine gebrauchte Küche für die MZH an. 
• Aneignung einer 1 ha großen herrenlosen Fläche Rantrumdeich 
• Chronik Hollbüllhuus 
• Sportplatz Mehrzweckhalle ist Hubschrauberlandeplatz, Beleuchtung ist vorhanden. 
• Ausführliche Erläuterung der Aufwendungen und Einnahmen des Titels „Pfingst- und 

Bauermarkt“  
• Ordnungsruf für Gemeindevertreter Thies Hansen, da er ohne Abmeldung beim Vorsit-

zenden die Gemeindevertretersitzung am 28.9.17 verlassen hat. 
• Hinweis auf die Dankeschön Veranstaltung / Weihnachtsfeier im Treenehaus für alle 

Bürger, die für die Gemeinde tätig geworden sind. 
• Einweihung Feuerwehrfahrzeug Winnert (Vertretung durch Anette Herrig) 
• Verabschiedung Stüber bei der VR Bank (Vertretung Eike Hansen) 
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Bürgermeister Meyer verliest eine ausführliche Stellungnahme, die die Meinung der Mehrheit 
der 4 Gemeindevertreter darstellt, die beim HGV Unterlagen geprüft hat. 
Beim Bauernmarkt am 24.9.17 hat der Marktvogt entgegen der Absprache einer gemeinsa-
men Stellungnahme von HGV / Gemeinde Ausführungen gemacht, damit wurde die Grund-
lage der Vereinbarung nicht eingehalten. 
Am 18.7.2017 haben 4 Gemeindevertreter und 4 Vertreter des HGV Unterlagen der letzten 
10 Jahre des HGV einsehen können. Alle Zahlungen sind durch Belege gestützt. Die prüfen-
den Gemeindevertreter haben vereinzelt Ausgaben festgestellt, die aus Ihrer Sicht unver-
hältnismäßig hoch erscheinen. Bedenklich ist die vereinzelte Ausstellung von Eigenbelegen. 
Einige Beschlüsse konnten nicht geprüft werden, da die Suche in den Protokollen sehr zeitin-
tensiv gewesen wäre. 
Zur Tombola 2017 auf dem Bauernmarkt bleibt festzuhalten, dass diese genehmigt worden 
ist, dem Bürgermeister aber keine Kopie der Genehmigung vorlag. Sie soll keine Verpflich-
tung zur Nummerierung enthalten haben (Anmerkung Amtsverwaltung: Die Genehmigung 
enthält eine Pflicht zur Nummerierung). Eine Feststellung der verkauften Anzahl der Lose 
und der Einnahmen ist ohne Nummerierung kaum möglich. Aus Eigeninteresse hätte der 
HGV nach den Erfahrungen aus 2016 auf eine Nummerierung bestehen sollen. Der Markt-
vogt mit seiner langen Verwaltungserfahrung hätte die neue Brisanz seiner Vorgehensweise 
erkennen müssen und durch eine Nummerierung alle Spekulationen ersticken können.  
Die rechtlichen Schritte, die im Rahmen der Tombola 2016 gegen die Privatperson Jürgen 
Meyer eingeleitet worden sind, wurden vom HGV zurückgenommen. Hier stellt sich die Fra-
ge des Zwecks des Verfahrens und wer die Kosten trägt. 
Bürgermeister Meyer weist zur Klarstellung darauf hin, dass niemals Anschuldigungen gegen 
die Kassiererinnen der Tombola vom Bürgermeister oder seiner 1. Stellvertreterin geäußert 
wurden. Bei der Sicherstellung der Lose zur Heilung von Versäumnissen wurde mit dem 
Marktvogt einvernehmlich eine Einlagerung im Bürgermeisterbüro vereinbart. Die Lose 2016 
sind dem HGV-Vorsitzenden Mark Hansen mittlerweile ausgehändigt worden. Unabhängig 
davon ist positiv anzumerken, dass die Erlöse der Tombola 2016 und 2017 in solchen Höhen 
noch nie zu verzeichnen waren. 
 
Eike Hansen hat eine Dienstaufsichtsbeschwerde gegen den LVB Röhe bei der Kommu-
nalaufsicht eingereicht, da dieser den HGV statt der Gemeinde beraten hat. Für die Zukunft 
wünscht sie sich einen respektvollen Umgang zwischen HGV und Gemeinde. Sie dankt dem 
Organisationsteam des HGV für die Erfolge. Sie weist aber auch darauf hin, dass sich bei 
allem Handeln an das geltende Recht gehalten werden muss. 
 
 
4. Bericht der Ausschüsse 
 
Ausschussvorsitzender Wolfgang Gottschlich berichtet von der Sitzung des Finanzaus-
schusses vom 15.11.2017. Auf das Protokoll und die weitere Tagesordnung wird verwiesen. 
 
 
5. Anfragen aus der Gemeindevertretung 
 
Wolfgang Gottschlich erläutert, dass vom Kreis der Antrag auf Errichtung einer 30 km/h 
Zone in der Schlossstraße abgelehnt worden ist. Die Argumente der Ablehnung will er so 
nicht hinnehmen. 
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6. Benennung der Mitglieder der Wahlvorstände für die Kommunalwahl am 6.5.2018 
 
Vorgeschlagen und einstimmig gewählt werden folgende Bürgerinnen und Bürger: 
Wahlbezirk 1      Wahlbezirk 2 
Regina Hansen-Riedel (Vorsteherin)  Dirk Warncke (Vorsteher) 
Kurt Engelke (stellv. Vorsteher)   Frauke Bührens (stellv. Vorsteherin) 
 
Beisitzer (bisher ohne Wahlbezirkszuordnung) 
Anke Hasche   Rosemarie Rusch  Manfred Erhart 
Rolf Schröder   Egon Rief   Jens Mommens 
Klaus-Uwe Graumann Oliver Saß   Hans Jürgen Tietjen 
Dieter Thomsen  Kai Gaertitz   Ellen Eckhardt 
Claudia Nißen   Maren Hansen  Stephanie Todt 
Ronny Mäder   Thies Mommens  Andreas Neumann 
Wera Jensen   Annika Albrecht  Hartmut Jensen 
 
 
7. Antrag auf Versetzung der Bushaltestelle im Ortsteil Hollbüllhuus  
 
Der Antrag wird von der Gemeindevertretung nach kurzer Beratung einstimmig abgelehnt. 
 
 
8. Antrag auf Versetzung einer Straßenlampe im Ortsteil Hollbüllhuus  
 
Der Antrag wird von der Gemeindevertretung nach kurzer Beratung einstimmig abgelehnt. 
 
 
9. Antrag auf Verbesserung der Entwässerung im Randbereich der Kreisstraße 

im Ortsteil Hollbüllhuus 
 
Die Maßnahmen sind bereits seit längerem in der Planung, die Arbeiten (Drainageverlegung, 
Wasserablauf durch Rinnen) sollen umgesetzt werden.  
Die Gemeindevertretung stimmt daher dem Antrag einstimmig zu. 
 
 
10. Antrag auf Aufstellen einer Infotafel an der Doppeleiche im Ortsteil Hollbüllhuus 
 
Bürgermeister Meyer erläutert, dass die Inschrift des Steines nicht mehr zu entziffern ist. Der 
alte Schriftzug soll mit einer kleinen Infotafel wiederhergestellt werden.  
Die Gemeindevertretung stimmt dem Antrag einstimmig zu. 
 
 
11. Antrag auf Gewährung eines Zuschusses für die Betreuung bei der dänischen 

Schule 
 
Der Antrag wird von der Gemeindevertretung nach kurzer Beratung mit 9 Stimmen bei 2 
Enthaltungen abgelehnt. 
 
 
12. Antrag auf Bezuschussung des Baus der neuen Umkleidekabine des SV 

Ramstedt e.V. 
 
Die Kosten des Baus betragen 1.500 €. Auf Vorschlag von Jörg Möller beschließt die Ge-
meindevertretung mit 10 Stimmen bei 1 Enthaltung, einen Zuschuss in Höhe von 300 € zu 
gewähren. 
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13. Antrag auf Zuverfügungstellung einer Fläche für den Hundefreilauf 
 
Die Gemeindevertretung fasst einstimmig den Grundsatzbeschluss, dem Hunnenfreeloop 
e.V. die Flächen bei der Gartendeponie zur Verfügung zu stellen. Das weitere Verfahren 
muss noch geklärt werden. 
 
 
14. Änderung der Benutzungsordnung für das Treenehaus 
 
Bürgermeister Meyer erläutert die Änderung. Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig 
die Änderung der Benutzerordnung für das Treenehaus in der vorliegenden Form. 
 
 
15. Umrüstung der Straßenbeleuchtung im Bereich Schloßstraße / Am Mühlenberg 
 
Die Gemeindevertretung beschließt nach kurzer Diskussion einstimmig, dass im Bereich 
Schloßstraße / Am Mühlenberg die vorhandenen Straßenlaternen auf LED umgerüstet wer-
den sollen (Preise Neon Hansen sind unverändert). Zur Vereinheitlichung wird die Pilzlampe 
durch eine Peitschenlampe ersetzt, im Beleuchtungsloch wird eine zusätzliche Lampe ge-
stellt. Die Kosten hat die Gemeinde zu tragen. 
 
 
16. Antrag des Seniorenbeirats auf Umgestaltung des Parkplatzes in der Ortsmitte 
 
Die Gemeindevertretung lehnt mit 1 Stimme bei 9 Gegenstimmen und 1 Enthaltung den An-
trag einer begrünten Ruhezone ab, da hier die Parkplätze benötigt werden. Es soll geprüft 
werden, ob trotz der Parkplätze eine Holzbank gestellt werden kann. Der Rückschnitt der 
Hecken ist bereits wegen der Verkehrssicherheit notwendig und muss nicht beschlossen 
werden.  
 
 
17. Antrag des Seniorenbeirats auf Einrichten einer Handkasse 
 
Die Gemeindevertretung lehnt den Antrag auf Anraten des Amtes mit 10 Stimmen bei 1 Ent-
haltung ab. 
 
 
18. Erlass der Haushaltssatzung 2018 
 
Wolfgang Gottschlich erläutert ausführlich die wichtigsten Punkte des Haushalts 2018, den 
alle Gemeindevertreter vorab erhalten haben. Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemein-
devertretung den Haushalt für das Haushaltsjahr 2018 in der vorliegenden Fassung zu be-
schließen.  

Ergebnisplan 
Gesamtbetrag Erträge    2.008.200 € 
Gesamtbetrag Aufwendungen   2.280.100 € 
Jahresfehlbetrag        271.900 € 
Finanzplan 
Gesamtbetrag der Einzahlungen   1.912.900 € 
Gesamtbetrag Auszahlungen   2.072.600 € 
Gesamtbetrag der Einzahlungen(Investitionen)      29.600 € 
Gesamtbetrag Auszahlungen(Investitionen    126.000 € 
Kredite 
Gesamtbetrag der Kredite für Investitionen 
 und Investitionsmaßnahmen                 0 € 
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Stellenplan             12,34 Stellen 
Hebesätze 
Grundsteuer A     370 % 
Grundsteuer B     390 % 
Gewerbesteuer     370 %  
 

Die Gemeindevertretung beschließt nach Verlesen der Haushaltssatzung einstimmig die 
Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2018. 
 
 
Die Öffentlichkeit wird auf einstimmigen Beschluss der Gemeindevertretung für den 
Tagesordnungspunkt Nr. 19 ausgeschlossen, da überwiegende Belange des öffentli-
chen Wohls oder berechtigte Interessen Einzelner es erfordern.  
Für den nicht öffentlichen Teil wird die Öffentlichkeit ausgeschlossen. Die Zuhörer 
verlassen den Sitzungsraum.  
 
Nicht öffentlich 
 
19. Grundstücks- und Personalangelegenheiten 
 
….. 
 
Bürgermeister Meyer stellt die Öffentlichkeit wieder her. Es sind keine Zuschauer 
mehr anwesend. 
 
Bürgermeister Meyer schließt die Sitzung der Gemeindevertretung um 22.45 Uhr. 
 
 
 
 
Bürgermeister     Schriftführer 
 


